



**A-B-C-D-E-MOKRATIE  
NEUBUCHSTABIERT**

**STIPTUNG.TV**

»EIN EINZIGARTIGES UND  
BESONDERS EFFEKTIVES  
PROJEKT«

**lpb**  
BW  
-LANDESZENTRALE FÜR POLITISCHE BILDUNG BW

**STIPTUNG  
CHRISTOPH  
SONNTAG**

# PROJEKT BESCHREIBUNG: DEMOKRATIEWOCHEN



## HINTERGRUND

Wir sehen eine wachsende Anzahl von Jugendlichen, die von den Errungenschaften der Demokratie profitieren und ihre Freiheiten genießen, jedoch wenig Verständnis für ihre Bedeutung haben und sich kaum für ihre Erhaltung interessieren. Vor dem Hintergrund des zunehmenden Einflusses von Populisten, insbesondere in den sozialen Medien, betrachten wir es als unsere Bürgerpflicht, vor allem Jugendliche für die Demokratie zu sensibilisieren. Unsere Initiative, die "Demokratiewochen", ist als Antwort auf diesen besorgniserregenden Trend entstanden und zielt darauf ab, das Bewusstsein für die Bedeutung der Demokratie zu stärken und Jugendliche für ihr Engagement in diesem Bereich zu motivieren.

## ÜBER DAS PROJEKT

Die "Demokratiewochen" erstrecken sich über 10 Wochen im Jahr und bieten jeweils einer Schulklasse mit ca. 20-30 Schüler\*innen die Möglichkeit zur Teilnahme. Das einzigartige Format ermöglicht es den Teilnehmenden, Demokratie in all ihren Facetten kennenzulernen und hautnah zu erleben. Durch Exkursionen und Begegnungen mit Personen, die die Demokratie aktiv gestalten, erhalten die Schüler\*innen einen Einblick in verschiedene demokratische Institutionen und setzen ihre Erkenntnisse in Form einer Ausstellung um.

## METHODIK & LERNSETTING

Unser Ziel ist es, Jugendliche ab der 8. Klasse aller Schularten\* anzusprechen und sie aus dem traditionellen Schulsetting herauszuführen. Wir setzen auf erlebnisorientiertes Lernen und praktische Erfahrungen in Begegnungssituationen, um ein tieferes und langfristiges Verständnis für die Demokratie zu vermitteln. Dadurch möchten wir die Teilnehmenden nicht nur motivieren, sich aktiv für ihre Werte einzusetzen, sondern auch dazu befähigen, dies auf nachhaltige Weise zu tun.

Die Projektwochen bieten eine Vielzahl von Lern- und Arbeitsformen, die durch geschulte Teamer\*innen und begleitende Lehrkräfte unterstützt werden. Jede Woche besteht aus 5 Projekttagen, in denen insgesamt 5 Module durch verschiedene Methoden wie Workshops, Präsentationen, Ausstellungen, Rollenspiele, etc. bearbeitet werden. Die Module umfassen:

1. Demokratie verstehen
2. Demokratie erlernen
3. Demokratie erleben
4. Demokratie aushalten
5. Demokratie leben

Der Höhepunkt jeder Woche ist die öffentliche Präsentation der Ausstellung sowie die Diskussion mit Experten über politische Erkenntnisse und Erfahrungen. Dies wird gefolgt von einem exklusiven Kabarett-Auftritt von Christoph Sonntag in seinem Privattheater. Dort begegnet er den Jugendlichen auf Augenhöhe und geht mit ihnen in den Diskurs darüber, welche Bedeutung Demokratie für sie persönlich hat und warum es wichtig ist, sich für sie einzusetzen.

Durch diese ganzheitliche Herangehensweise und die methodisch aufbereitete Heranführung an die Thematik über mehrere Projektstage sollen die Teilnehmenden nicht nur ein tieferes Verständnis für die Demokratie entwickeln, sondern auch dazu motiviert werden, aktiv für ihre Werte einzustehen.

\*Eine Jury wählt die Schulen vor allem anhand von Kriterien wie Bedürftigkeit und sozialen Umständen aus.